
周日市二院举办
全民营养周专题活动

每年5月份第三周为全民营养周，今年
的主题是“全谷物 营养+”。5月14日（周
日）上午830，宁波市第二医院将在4号楼
3楼会议室举办专题活动，由该院营养科主
任徐斌斌为大家解读《中国居民膳食指南
（2016）》，专家们将答疑解惑，提供营养咨
询；现场提供谷物粥免费品尝，并进行有奖
竞猜。届时，还将发放30个名额，免费检测
人体成分，如有需要请提前报名（电 话
83870380，工作日拨打）。
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近日，针对共享单车，兰州市拟
划定一定的停车区域和禁止停车区
域。而在刚刚过去的“五一”假期，杭
州、深圳等地明确禁止共享单车进入
热门景区。此前，全国也已有多个城
市的小区、高校明确禁止共享单车入
内。

5月9日《中国青年报》

共享单车刚刚出现的时候，公众
给予了极大的关注与期待，鉴于共享
单车在倡导绿色出行、打通公共交通
最后一公里方面所具备的明显优势，
各地政府对共享单车同样表现出了
极大的欢迎态度。

然而仅仅过了半年左右的时间，
剧情急转直下，全国各地不但频频传
出共享单车的负面消息，很多地方政
府或职能部门，也采取了各种限制措
施，为共享单车划定禁区和红线，拒
绝其进入。

这种遭遇的背后是有原因的。
目前围绕共享单车的主要弊端或问
题，集中在两个方面：一是消费者的
使用体验差，比如经常遇到单车故
障，无法使用，比如押金退还困难，让
消费者不满；二是乱停乱放的问题，
给城市管理者、景区管理者、小区管
理者的工作带来了极大的挑战。

而这些问题的存在，又有着更深
层次的原因，比如不管是城市、景区
和小区，都没有为汹涌而至的共享单
车准备好停放的空间；比如公众的文
明水平、社会的文明程度，还没有让
大家养成文明用车的习惯。

为了共享单车的未来，问题总是
要解决的。解决问题的主体，既包括
共享单车企业，也包括政府部门，还
包括消费者、景区景点。政府要做好
路权的规划和分配，包括对公共空间
停车位的规划、设置等。共享单车企
业要加大投入，改善服务体验，解决
乱停乱放的弊端。作为消费者，则需
要提高自己的文明意识。

随着全面“二孩”政策的落地，孩子入园难的问题
引发了更多担忧。一些无证幼儿园纷纷开张，虽然存
在各种安全隐患，办学条件不佳，但依然有家长送孩
子就读。不少地区采取措施整顿无证幼儿园，却无法
从根本上解决学前教育资源不足的问题。日前，中国
青年报社社会调查中心进行的一项调查显示，56％的
受访幼儿家长称身边有无证幼儿园。对于无证幼儿
园，50％的受访幼儿家长支持“管”，36.3％的受访幼儿
家长支持“关”。

时代发展到今天，除了一些偏远农村，绝大多数
家庭已经觉得送孩子上幼儿园与送孩子上中小学一
样天经地义。事实上，目前城镇家庭极少有未上过幼
儿园而直接上小学的孩子——幼儿园已成为一种刚
性需求。可以想见，一旦幼儿无园可上，就像孩子无
学可上那样，会给家庭和社会带来多大的惶惑。

可问题是，目前已成民众刚需的学前教育，偏偏没
有纳入义务教育的范畴。也就是说，法律并没有硬性
规定，学前教育要成为幼儿必须接受，国家、社会、家庭
必须予以保证的国民教育。这就给正规学前教育资源
的短缺留下了“伏笔”。随着全面“二孩”政策的落地，
正规幼儿园短缺的问题愈发凸显，无证幼儿园瞅准的，
正是民众这一巨大的刚需空间。56％的受访幼儿家长
称身边有无证幼儿园已经够说明问题了。

现在，孩子上小学都被划分了学区，好歹都有正

规学校可上，学校讨论的也早就不是能不能上学，而
是怎样均衡优质教育资源的问题。可对幼儿园来说，
满足基本需求尚成问题，资源均衡的话题还太“奢
侈”：价廉物美的公立幼儿园，需拼爹拼房拼户口才能
搞定；普通的正规幼儿园，想去且符合条件的人更多，
拼抢程度并不亚于公办幼儿园；一些私立幼儿园，更
需要拼钱拼关系才能“胜出”。于是，拼抢成为常态，

“无证”遍地开花，孩子顺顺当当进入正规幼儿园反而
变得不寻常了。

然而，就像改期开放初期，不少外来民工子弟学
校因为不符合办学规定被取缔，带来更严重的社会问
题那样，对于无证幼儿园，目前莫说因为需求太“刚”
不太可能禁得了，就算是严格按规定取缔了，给幼儿
家庭和社会带来的问题，或许比前者更令人头疼。因
此，权宜之计也是计，对一些办学条件还可以的无证
幼儿园进行有效监管，督促他们加以完善，达到规定
的标准，补齐证件，是解决正规学前资源短缺的现实
且有效的选择，获得50％受访幼儿家长的支持。

从长远来看，将学前教育纳入义务教育体系，才
是解决“入园难”的治本之策。只有这样，幼儿进入安
全、卫生和师资等方面均有保障且费用合理的正规幼
儿园才具备法律保障，也才能从根本上缓解幼儿家庭
的焦虑。

有“西子风韵、太湖气魄”美誉的东钱湖，一直是
宁波市民心目中的“后花园”。

但事实上，连接东钱湖精华景区小普陀与陶公矶
的湖心堤，多年来因一张门票的“挡拦”，结果“挡”了
大部分人气。白天，游客若要从陶公矶进入湖心堤散
步、骑行，经小普陀往南进入沙山村、钱湖宾馆、马山
逐日景点、南宋石刻博物馆、韩岭村、福泉山、南苑花
博园、阳光沙滩、水上乐园，来个环湖游，得先付门
票。傍晚游客若想从陶公矶通往小普陀的湖心堤散
步，找个长椅静坐一会，或喝喝茶，但“铁将军把门”无
法进入。

近年来，国内一些旅游景区已推出“无门票制”。
如杭州西湖风景区从2002年10月起，免费开放的公
园景点包括博物馆、纪念馆共56个，赢得了海内外游
客一片喝彩。西湖风景区免费开放以来，杭州接待的
旅游人数和所获得的旅游收入均呈直线攀升趋势。

从表面上看，推行这项举措政府“吃了大亏”，但
这是一项得民心的民生工程，同时又能提升杭州作为
旅游城市的整体形象，这样算的话，最终财政还是

“赚”了。
“不设门票的和谐发展”个案远不止杭州西湖。

在绍兴，如今游客可免费游览鲁迅故居、百草园、三味
书屋、鲁迅祖居、鲁迅生平事迹陈列馆等景点。占绍
兴市区主要景区门票总收入2/3的鲁迅故里，免费开

放后尽管没有了直接门票收入，但并不意味着对绍兴
旅游的发展就会起负面作用。可以把重点转移到开
发相关旅游服务产品上，延长游客的逗留时间，开发
和培养市区或全市的二日游、三日游等。

曾有人质疑：东钱湖免费开放湖心堤后，管理怎
么办？杭州西湖的苏堤、白堤、杨公堤长期免费开放，
不是照样管理得井井有条？这其实是懒政思维在作
怪。还景于民，不仅能让游客充分享用公共资源，同
时，还会激活民众的旅游期待，使东钱湖40公里的环
湖自行车道及游步道、登山绿道等全部活起来，骑行
东钱湖、舟行东钱湖、车行东钱湖、步行东钱湖的“四
行”内容丰富起来。

东钱湖湖心堤若免费开放，实现“还景于民”，将
旅游公共产品回归本色，也能够让旅游者在“闲时”和

“闲钱”中最大限度地感受到惬意和满足，进而实现对
景区人文、历史与生态价值的保护与提升。而“放水
养鱼，涵养财源”，从机遇、定位、瓶颈、模式、规划、产
业、体制等方面改进，能带动当地宾馆、餐饮、商业、体
育、文化等行业的迅速发展。

东钱湖如何从“后花园”升级为“会客厅”，真正成
为宁波的一张城市名片，需要高水平、高起点谋划，更
需要让游客充分享用公共资源，激活民众的旅游期
待。功在当代、利在千秋。
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东钱湖湖心堤能否免费开放还景于民
陈旭钦

“共享单车”缘何
从宠儿沦为弃儿
苑广阔
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“不听话就把你交给派出所，喊警
察把你抓走！”这样的吓唬在我们的生
活中并不少见，不少家长在孩子犯错
误时也总会以此“教育”孩子。四川一
位妈妈就真的这样做了。

5月9日《成都商报》

用警察吓唬孩子是教育的悲哀。
严勇杰 绘

“恐吓”教育要不得

莫让无证幼儿园来填补市场刚需
胡晓新


